

PERSONAS IMPARCIALES

Y

ENTENDIDAS

en asuntos militares, aseguran que, si hubiera habido guerra con el estado vecino, la victoria hubiera estado de nuestra parte, tan solo fuera, porque nuestro ejército se encuentra mejor acondicionado y con más disciplina que el ejército contrario.

Y tienen razón, sin duda, los que así piensan, pues el orden, la disciplina y una consagración completa al trabajo, significan mucho en el buen éxito de toda empresa, así sea de grandes proporciones como de pequeñas.

Ejemplo de lo dicho es, sin duda, la

BOTICA ORIENTAL

que en éstos difíciles tiempos camina hacia adelante á paso de vencedor, á virtud de sus propios esfuerzos y del orden y disciplina que emplea para servir bien al público.

Un bastón

con puño de marfil y anillo de plata, con monograma, lo encontró Prudencio Mesén en el Mojón, y lo entregará á su dueño, mediante pago de los gastos.

San José, junio 27 de 1898.

NOTA:—En esta imprenta informarán.

LA GUERRA DE 1898!!

Oiga usted estas palabras!

Son pocas las personas que no conocen, ni han visitado la **BARBERIA POPULAR**, que hoy se encuentra situada en la Cuesta de Moras, casa de don Carlos Valverde, n.º 562. Pues sepa U., caballero, que esta Barbería cuenta con oficiales **NEQUES**, que, además de sus conocimientos en el oficio, saben lo que es educación, decencia, aseo y actividad, dejando, así, complacidas á las personas más delicadas. En este establecimiento se venden, buenas y baratas, corbatas finas y otras mercaderías propias del ramo, entiende? No se olvide U. de estas líneas, y hasta luego, eh?

Cantina Americana

DE

PANINSKI Hnos.

BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente á la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

PANINSKI N.ºs.

ofreciendo buen servicio y esmero á nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PINOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

Vicente Madriz y Domingo Núñez

ofrecen al público y á sus clientes en general, su **BARBERIA** que se encuentra situada 25 varas al Norte del Correo, contigua á la oficina de "La República." Cuenta esta Barbería con buenos operarios y

ESMERO EN EL TRABAJO.

Andrés del Valle,

PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, Norte, en medio de los doctores Marichal y Uribe; 50 varas al Norte del Mercado.

Se vende barato

un **CARRETÓN** de cuatro ruedas como los que se usan en el ferrocarril al Pacífico. Está usado, Pero en buen estado. Entenderse en la oficina de Bicicletas, ó sea en el antiguo Hotel Madrid.

El Diputado Gallegos pidió á la Mesa, completara la Comisión de Gobernación y Policía, por encontrarse ausente el Diputado Quirós (don Pedro) El Presidente designó al diputado Chacón.

Se dió lectura al dictamen de la Comisión de Gobernación recaído en la proposición del Diputado Lizano para que se elija un Diputado suplente por Puntarenas. La Presidencia mandó se publicara. Se suspendió la sesión.

EL REPORTER.

Doce años de sueño

Se lee en LE FIGARO de Paris de 12 de diciembre último:

"Cerca de Saint Quintin en la pequeña aldea de Thenelles, margarita Bonyenal, de veintidós años de edad, dió á luz un niño el 28 de mayo de 1882; que murió al día siguiente.

Aunque esta muerte fué natural, se murmuró en la aldea y se hizo aventuradas suposiciones.

La justicia, impresionada por los dices, resolvió intervenir y se trasladó á Thenelles.

A la vista de los magistrados y de los gendarmes, ya muy enervada y agitada por la muerte de su hijo, fué acometida por una crisis de eclampsia de las más graves, á consecuencia de la cual cayó en catalepsia.

Desde ese día, hace poco mas de doce años, sigue durmiendo; tiene los ojos fijos é inmóviles, el cuerpo rígido; los médicos han empleado todos los medios conocidos para despertarla y ninguno ha sido eficaz.

Guarda la inmovilidad é insensibilidad más completas.

Una sola vez ha proferido gritos inarticulados, después de picaduras profundas que se le hicieron con agujas imantadas, pero su sueño no se ha interrumpido.

Se le hace tragar peptona y leche como alimento.

Todas las funciones se hacen casi naturalmente.

Los médicos han querido conducir á Margarita Bonyenal á la Salpêtrière, pero su madre no ha querido nunca consentir en ello.

Sigue velando el cuerpo de su hija, rogando á Dios que lo reanime: aguarda y espera."

NOTAS Y NOTICIAS

La epidemia proteccionista.

De veras que la cosa va asumiendo la forma *contagiosa*. Proteccionismo para el cacao, para el azúcar, para el ganado, para el alcohol, para el almidón de yucas, para el tabaco. . . . A ese paso, antes de terminar el período de las sesiones del Congreso se habrá pedido proteccionismo para todo, inclusive lo que no se produce en el país ni poco ni mucho. Vemos al Soberano Congreso dispuesto á tomar un camino peligroso.

Como buenos costarricenses, cuando uno dijo "proteccionismo," se acabará por una indigestión del bendecido sistema.

Es menester tener cuidado: leyes imprudentes podrían consumir la ruina, con la cual luchamos ahora. Preferible es mil veces el sistema de primas ó premios á las mayores ó mejores plantaciones de tal ó cual cosa ó á los más bien elaborados ó más abundantes productos de una industria, que la implantación del proteccionismo como sistema, porque está demostrado que *bajo este punto de vista* es contraproducente.

Si es bueno, por ejemplo, tratándose del cacao y aun del azúcar prudencialmente aplicado, sería malísimo para otras cosas.

Reos ausentes.

La impunidad del delito, las grandes facilidades que hay para burlar la justicia es una causa poderosa para aumentar la criminalidad.

Parece increíble que en un país tan pequeño como el nuestro haya tal número de reos ausentes. Cómo y dónde pueden estar tan ocultos esos delincuentes?

O será que basta cambiar de distrito, de barrio ó tan sólo de calle para que cese toda persecución y la justicia sea escarneada?

Es de desearse que la Suprema Corte de Justicia ordenase el recuento de tanto delincuente que bajo la *garantía* de ausencia, exhibe su impunidad con más ó menos descaro ó más ó menos oculto y se dirigiese á todas las autoridades subalternas y requiriese al Ministerio respectivo para que también se dirija á los Jefes Políticos; excitando á todos á fin de que *hagan algo* para capturar á los reos que llamados por edictos, estén en sus respectivas jurisdicciones y se imponga á las autoridades remisas ó encubridoras las penas que la ley señala. Si la Suprema lo quisiera de veras, antes de mucho tiempo la enorme lista de reos ausentes habría disminuido un noventa por ciento.

Mercado Nuevo.

Hace muchos años que de vez en cuando se pone á la orden del día la necesidad que hay de construir otro Mercado y cada vez que de esto se ha ocupado la prensa, los Directores de la sociedad Mercado de San José, y hasta los señores Municipales se agitan, se mueven y se *propasan* á dar algunas vueltécitas por los alrededores de la ciudad, señalando algunos sitios y, hablando de la resolución tomada de hacer un nuevo edificio para Mercado. Con esto la prensa calla, ellos vuelven á estarse quietos y nos quedamos soportando la estrechez de nuestro estrechísimo Mercado y *laus deo*. Si á la compañía no conviene gastar su dinero construyendo otro Mercado, al Municipio, como representante de los intereses del Cantón, si le conviene y le obliga dar trazas para que el público, que todo lo paga tan caro, pueda siquiera comprarlo holgadamente. La compañía del Mercado no puede, racionalmente, exigir que vayan

á su edificio mayor n.º de vendedores del que puede contener y, por tanto, el Municipio puede y debe habilitar para la feria diaria ó semanal sino un edificio por lo menos una plazuela como "La Soledad" "La Fábrica" ú otro sitio aparente.

x

El conocido y amable

industrial tabaquero, don Jnan Casas ha trasladado desde hace algunos días su fábrica de puros á San Mateo, en cuya jurisdicción piensa hacer grandes plantaciones de tabaco y dar á su negocio grandísimo ensanche.

Esos extranjeros laboriosos y empresarios son los que necesita Costa Rica. Deseamos al señor Casas éxito completo y mucha plata.

x

Un periódico

de New York asegura que en esa ciudad hay, lo menos, 100,000 individuos que viven del juego, exclusivamente.

x

El capital francés

transmisible por herencia, se calcula en 250 mil millones de francos.

x

La pulmonía en New York.

200 personas mueren semanalmente de ese mal, término medio en la gran ciudad americana.

LITERATURA

¡ Al ladrón !

"¡ A ese ! grita una señora: ¡ al ladrón ! dicen las gentes: Corre un hombre por la calle y todos gritan ¡ A ese ! Volando va el fugitivo y ninguno le detiene, y el tropel que le persigue en furia y número crece. Sigue el ladrón su carrera y las esquinas revuelve atropellando muchachos y evitando los agentes; lleva desgarrado el traje, sus fuerzas ya desfallecen, y en su rostro amoratado corre el sudor de su frente. Busca con ansia un asilo, solo ve caras crueles, y la multitud que avanza repitiendo ¡ detenedle ! Parase al fin y respira; los que le persiguen, cercanle, y al recobrar el aliento exclama irónicamente; "Para dar pan á mis hijos "robé este duro, ¡ tenedle ! "he sido un ladrón muy torpe "y he merecido mi suerte. "Los que vendéis por ochenta "lo que sólo vale veinte, "y sisáis á vuestros ámos, "y vendéis á vuestros jefes; "los que arruináis á la huérfana, "los que despojáis al débil, "los que vivís con holgura "déd lo que no os pertenece "y quitáis á los maridos "el honor de sus mujeres; "los que estafáis en la Bolsa "y robáis sobre el tapete. . . "¡ no me tengais compasión ! "gentes honradas ¡ prendedme ! "atadme codo con codo "y apretad fuerte muy fuerte."

J. F. BREMÓN.